

道標

d o h y o

どうひょう

年間特集 「おてら」

第三回・不急のこととは ネルケ 無方さん

連載

あなたのいのちの物語 死を前にした自由と安らぎ

伝承を科学する 能のワキ僧の資質とは？

道しるべ 無住処涅槃

2021 夏季号



年間特集

「おてら」

第三回

ネルケ 無方

「不急のこととは」



人はパンだけで生きるものではない！

小学生のころから、私は宿題をするのが大嫌いだった。学校へ行くのも億劫でしかなかった。一年生のころ、母をガンで亡くしてしまったといふことも関係していたのだろう。その

ころから、仕事から帰宅した父親をよく質問攻めで困らせていた。

「お父さん、人間はどうせ死ぬのに、なぜ宿題をしなければならないの？」

「宿題をしないと、上の学校には進めないよ」

「上の学校にはなぜ進まなければならぬの？」

「だって、上の学校を出なければ、仕事もできないよ」と父親は即座

「でも、お母さんも死に、僕やお父さんもやがて死ぬだろう。なのに、なぜ！」

な私はそれを悟ってしまった。
「人はパンだけで生きるものではない」
新約聖書に出てくる、イエスのこの言葉に私は幼いころから惹かれていた。生活がすべてではない。それ以前にへ生まれてきたのか／へなぜ生きるのか／私はそれを知りたかった。「神の口から出る二つの言葉で生きる」（マタイによる福音書4・4）といエスの言葉は続く。しかし、キリスト教の説教も疑い深い私などには素直に信じられるはずもなかつた。牧師さんの口からは聖書の言葉は次々と出るが、「神は本当にいるのだろうか？」「神がいるなら、どこにいるのだろうか？」と。

自分が人生を俯瞰したかつた

私が高校生になつたころ、欧米でZENがブームになり私も坐禅に誘われた。断り切れずはじめた禅にはまつてしまつた私は、次第に仏教の本ばかりを読むようになつた。特に両親の期待に反して、国王になりたくないと言い出したお釈迦さまの話に



なせ生まれてきたのか、なせ生きるのか、私はそれを知りたかつた。

何も分かつていないらしい： 生意気

は私は深く同感した。どんなに豊かな生活であったとしても、それだけでは生きる意味が分からぬのではなか！大人たちの「社会ゲームに付き合うより、坐禅を通して自分の人生をもつと高い視点から見渡したかった。お釈迦さまの出家にあこがれ、私は大学で日本語を学習し卒業後には兵庫県の但馬地方にある安泰寺という曹洞宗の修行寺で出家得度をした。人里を離れた山奥で田畠を耕し、自給自足の生活を営みながら年間八〇〇時間の坐禅に打ち込んだ。「坐禅して何になるか」と師匠に聞けば、「何にもならん！」と一喝された。かえって

ここにこそ禪の神髓があるのだと確信した。

その後、三三歳の若さで師匠の跡

を継いで住職となり、二〇二〇年まで修行僧たちの指導に当たった。「坐

禅の意味は?」と問われれば、「ゲームを『服する』(いつぶく)ことだ」と答えた。「『服する』ことだ」と答えた。「『服

した後は?』と問われれば、「再びゲームに参加し、もつとフェアなプレーをするのだ」と答えた。ゲームの目的は勝ち負けではなく、皆が楽しく遊べるためにあるのだ、と。



仏の教えは不要不急?

そして社会の中で多くの方々

と共に仏の教えを学ぶつもりで、私は十八年間務めた住職を引退して山を下りた。そのあと大阪を中心に、日本国内で講演会や坐禅会を開くつもりだったが、その計画は見事に台無しにされた。

それまで頻繁に届いた講演会や法話へのお誘いはもちろんのこと、例年頼まれていたお盆の手伝いまでとことん中止になってしまった。大阪で欠かすことなく続けたことと言えば、毎週日曜日の坐禅会と勉強会くらいである。それも緊急事態宣言の内はオンラインのみ。本音をいえば、仏の教えは「不要不急」であるはずはない。「生活よりも大事なもの、それこそ仏教ではないだろうか!」と私は思うのだが、今ではリアルで聞く機会はさっぱり減ってしまったのである。

しかし私の都合などまったく通用しないことこそ、「仏」ではないだろうか!そのため、私は最近「コロナ仏」という言葉を使い始めた。世間の目から見れば「禍」でしかないパンデミックのせいでも、多くの人が将来に対する不安を抱えているということは確かである。その不安をなおざりにするつもりはない。しかし、見方を変えれば一見順調に回っているように見える世界経済という

ハムスター車に、コロナ仏がいつも砂を投げ込んでくれたと言ふことはできないだろうか。「世人、薄俗にして共に不急の事を諍う」という言葉が『大無量寿經』という仏教のお経に載っている。コロナ仏のおかげで世の中のあらゆる活動が実は不要不急なのだとバレて、今まで「急だ、急だ」と背中を押してきたそいつは一体、誰だつたのか?…と考

子供のような好奇心、青春のようなハングリーさ、そして軌道に乗れない愚かさ

しかし私の都合などまったく通用しないことこそ、「仏」ではないだろうか!そのため、私は最近「コロナ仏」という言葉を使い始めた。世間の目から見れば「禍」でしかないパンデミックのせいでも、多くの人が将来に対する不安を抱えているということは確かに確かである。その不安をなおざりにするつもりはない。しかし、見方を変えれば一見順調に回っているように見える世界経済という

ハムスター車に、コロナ仏がいつも砂を投げ込んでくれたと言ふことはできないだろうか。「世人、薄俗にして共に不急の事を諍う」という言葉が『大無量寿經』という仏教のお経に載っている。コロナ仏のおかげで世の中のあらゆる活動が実は不要不急なのだとバレて、今まで「急だ、急だ」と背中を押してきたそいつは一体、誰だつたのか?…と考

あとは念佛や坐禅のようないく：
住できる所があれば、不安が無条件の希望に代わるはずである。だらうか?
あとは念佛や坐禅のようないく：
住できる所があれば、不安が無条件の希望に代わるはずである。
1990年に留学生として初来日。
1993年に曹洞宗・安泰寺で出家し、
2002年から2020年まで安泰寺の住職に。国内外の坐禅指導の傍ら講演活動を行っている。

Your Spiritual Stories あなたの物語

「死を前にした
自由と安らぎ」

室生犀星

『寂しき魚』

15話目

ある水の上の方までは浮き上がつていかない。「そうするには、昼間はあまりに恐ろしいような気がしたからです。」

多くの魚類が住みついている古い沼がある。静かなどんよりとした沼だ。そこに一匹、とくに古いかわつた魚がいる。その魚は昼間も岸の葦のくらやみに、ぼんやりと浮き上がっている。「一番大きい魚のようで、

「水中の王者のように、その大きなからだを水面すれすれにさせながらいつも動かず震えもしないで、しづかに、ゆっくりと浮きあがつていたのです。」

他の魚は、昼間は底の方に潜んでいる。夜だけ浮かんできて月や星や風や空気や草木のささやきにふれるのを喜ぶ。「月や星のかげは、

水中の祝祭にでも現れたように、矢のような青白い光の線状を乱射してくるので、かれらはその光のあいだを泳ぎ廻りながら、ただ、水と空と夜の世界を遊びにふけるのでした。

だが、昼のうちはめつたに空氣のない、

ところが、古い一匹の魚は夜も底の方へ下りようとせず、動こうともせず、ひとところにじっと凝りあがつて、ぽつかりと浮いてるのでした。背中に青白く月や星の光が輝き、夜風がふれてゆく、それがこの古い魚にとって大きな喜びだったが、それだけではない。

この古い魚は沼から三里ばかり離れた都會の光にあこがれている。遠い地上のあかりなので、沼の上では「あるかないかほどの明るみ」にすぎない。だが、「魚はその蛍のあかりのようなものをまで懐かしそうに、からだに吸いとるようにしていたのです。」その見ることが許されないものに、自分はいつ行きつけるのか、と考える。

「あそこには何も彼もある。おれが永い間考えとおしたふしげな国がある。そこには一切が光でみたされているのだ。この沼のような暗みや水垢や塵芥があそこにはつもない。」この魚は何とか岸によじ上り、まだ

すると、おれはこのまま起きあがれないで、息が絶えてしまうかも知れない。それにしてもおれは何とあらう。」いく年もの間、考えて探ることはできなかつた。だが、この魚に安らかな死が訪れたのだ。



希望によつてこそ生きている人間だが、その希望に取りつかれて何かを見失つているのかもしれない。死こそが安らぎをもたらし、希望から自由を与えてくれるのかもしれない。しかし、「くるりと裏返しにいたときだけにやつてくるものではない」、そのような経験は死が近づいただろう。死を意識することで「力を失つていく。自分でも次第にからだが重くなるような気がする。自分のからだに何かが乗つかつているようになると感じた。」「魚はこう考えたときに、ひとりでに、くるりと裏返しになつて、白い腹をあらわしたのでした。その晒されたような白い腹は、あさましい褪せた色をしていました。」

島薦 進（しまぞの すすむ）

1948年生れ。東京大学教授を経て、現在

上智大学大学院実践宗教学研究科教授、著書に、『神聖天皇のゆくえ』（2019年5月）『明治

大帝の誕生——帝都の國家神道化』（2019年5月、春秋社）、『ともに悲嘆を生きる』

（2019年4月、朝日新聞出版）『いのちを“つくつて”もいいですか』（2016年、NHK

出版）、『宗教を物語でほどく』（2016年、NHK出版）がある。

伝承を 科 学 する

能のワキ僧の資質とは？



〈融〉(シテ:浦田保親)

(c) yasuchika Urata

ワキ僧の前に現れる、田子を
かたげた汐汲みの老人(シテ)

能という演劇では、主役のことをシテ（仕手、為手）と呼ぶ。代表的な作品のシテには、平家物語の武将の幽靈、源氏物語の女性の幽靈、善悪を超えた神、鬼、天狗などがあるが、シテは最初からは登場せず、きっかけに導かれて登場する目が多い。きっかけを作り出す役である。

多くの作品で、ワキは僧侶（ワキ僧と呼ばれる）に扮する。ワキ僧は、最初に登場し、名乗り、旅に出発する。旅の途上、名所などにしばし佇んでいると、そこに住む土地の人（シテ）が現れる。風景をめで、作業をし、祈りを上げるシテに、ワキ僧は声をかけて、言葉をかわす。やがてシテは、土地に所縁のある物

シテ（仕手、為手）と呼ぶ。代表的な作品のシテには、平家物語の武将の幽靈、源氏物語の女性の幽靈、善悪を超えた神、鬼、天狗などがあるが、シテは最初からは登場

せず、きっかけに導かれて登場する目が多い。きっかけを作り出す役である。

ワキ僧は、ワキ僧の前に現実の風景を述べつつ、生前のクライマックスとなる出来事や思いを、語り、歌い、舞つてみせる。その姿はやがて消滅し、最後にワキ僧の前に現実の風景だけが残る。

僧が声をかける。「こんな内陸ですか」。能楽師の安田登氏による

と、ワキは「スイッチを踏む」役、ワキ僧は念佛や読経を始める。声に導かれ、ワキ僧の前（あるいは夢の中）に、幽靈（シテ）が生前の姿で現れる。ワキ僧への感謝を述べつつ、生前のクライマックスとなる出来事や思いを、語り、歌い、舞つてみせる。その姿はやがて消滅し、最後にワキ僧の前に現実の風景だけが残る。

ワキ僧はまた、シテが「よくぞ聞いてくれました！」と答えたくなるような質問も発する。シテはすつかり乗せられて、この土地が、陸奥の塩釜の風景をうつした壮大な庭園であつたこと、しかし今はすっかり廃墟となつてしまつたことを語り、昔を懐かしむ。ワキ僧はさらに、シテがこの土地から見渡せる名所歌枕を教えたがつてることを鋭く察知。シテの名所教えに付き合う。

こうしてみると、ワキ僧の役割は、カウンセラーの役割に似ている。良い語を始める。良くなければ始められない。ワキ僧の聞き方が良ければ、土地の人は様々な物語を始めるだろう。さらに、幽靈になって現れたくもなるのだろう。幽靈が誰の前にでも出ると思つたら大間違だ。能の作品の中の幽靈の出現は、優れたワキ僧が稀に出会うことのできた時空間、いわばカウンセリングの大成功事例のようなものである。

藤田 隆則（ふじた・たかのり）

1961年山口県生まれ。大阪大学卒業。博士（文学）。京都大学助手、大阪国際大学助教授、ミシガン大学招聘教授をへて、現在、京都市立芸術大学日本伝統音楽研究センター教授。専攻は、民族音楽学。主な研究対象は、日本能、声明などの中世芸能および音楽曲。著書に『能の多人数合唱』『能の地拍子研究文献目録』『日本の伝統音楽』『能のノリと地拍子—リズムの民族音楽学』など。現在は、日本の伝統音楽を次世代に伝えていくための応用的研究に従事。

世阿弥作の〈融〉を紹介しよう。東国出身の僧侶が京都をめざし、六条河原の院にたどり着く。そこに、汐汲みの田子をかたげた老人が現れる。老人は月あかりの下で、作業の辛さや老いへの嘆きを、秋の夜寒になづらえながら歌う。ワキ

では後半、光源氏のモデルと言われる実在の人物、源融の幽靈が登場する。登場のあとワキ僧は、シテによる物語、歌、舞をずっと見守っている。月も傾いて明け方となつた。幽靈は、ワキ僧の夢の中の幻だったのだ。

（c）yasuchika Urata

直 | へ

無住処涅槃

街角の地蔵菩薩がなぜ錫杖を持
つ僧形かを問う人は少ないと思う。

お地蔵さんはもとからお坊さんだ
と思いつぶんでいるようだ。ところが、
曼陀羅では有髪の菩薩として描かれ
ている。そして、じいじで僧形になられた
か定かには知らない。

ただ、地蔵菩薩はたまたま出家僧
の姿でなく、深い意味が込められてい
る。現代、我々が目にする僧形の地
蔵菩薩は「声聞」の姿といわれてい
る。この言葉は仏陀の説法を聞いて
覚る者という意味で、釈尊の直弟子
への讃辞であった。

ところが、仏教が展開してゆく中、
大乗仏教が力を持つと、他者の利益
を重んずる「菩薩」の自利利他の実
践が尊ばれた。それに対して「声聞」
と「縁覚」は、自身の覚りにこだわり、
他者を顧みない者として、利他の心
を欠く故に、永遠に成仏できない者
と確定され、貶称とされてしまった。
しかし、地蔵菩薩はその言葉を逆

手にとりし、究極の大悲の姿として
現れたのである。

あまり聞かない仏教用語
に「大悲闡提」という言葉がある。
もとは「イツチヤンチカ」と
いい、「闡提」と漢文表記され、
「断善根」と意訳されて、宗教的
意識が全く欠落した者をあらわ
す言葉とされている。したがって、
絶対に仏に成れない者といわれて
きた。この強烈な言葉を用いて、
慈悲の深さをあらわそうとしたの
である。

世界中に一人でも迷い苦しむ者
が居る限り、自分は先に仏に成ら
ない。最後の一歩まで共に歩み続け
「闡提」でありづける。

合掌

仏壇仏具のこととは
お気軽に問い合わせ下さい

株式会社廣瀬佛檀店

☎0120-81-7065 ☎06-6771-7007

タウンページ <http://nttbl.jp.ne.jp/0667717007/> (詳細地図有り)
〒543-0062 大阪市天王寺区達坂2丁目1-12
(四天王寺西門交差点 西へ30m)

編集後記

誰も思ひもしなかつたコロナパンデ

ミック。あつた間に世界に拡散、長
期化してしまつた。それは次第に社会

をそして人の心までも変えていく。現
に誰も看取られないで死んでいき、そ
して制限された人数で見送っていく、そ
れが現実になってしまった。長年我々が

培ってきた別れの形式と共に心までも
が持ち去られていくような気がする。

長年その風土に立脚してきた寺院の行
先は不透明である。ネルケ師の「コ
ロナ仏」という言葉はいささか衝撃的

である。師は若い時、「座禅で人生を
俯瞰したかった」その心で日本での出
家修行。高い見地からの希望のお言葉
と味わいたい。

しかも、苦を共にするだけでな
く、「智慧あるが故に生死に住せ
ず、慈悲あるが故に涅槃に住せず」
といわれるよう、平等の智慧を
成じて、苦者を導きづける。こ
れを「無住処涅槃」と呼んでいる。
島中光享（はたなかこうきょう）
日本画家／インド美術研究家
／真宗大谷派僧侶

表紙の絵 聖徳太子

今年は聖徳太子の「四〇〇年忌」にあた

り、太子ゆかりの寺院では法要を行つて
いる。太子信仰を一般化したのは浄土真
宗である。親鸞聖人は「和國の教主」
と仰ぎ、真宗寺院には七高僧と共に「聖

徳太子孝養圖（十六才）」がまつられて
いる。何故聖徳太子を親鸞聖人が大切
にされたのか。それは太子が仏教徒の「規
範」を示してくださつたからに他ならない
。十七條憲法をつくり、仏教の宗教

的な道理を大切にしている。第一条では
和を大切にすること、人といさかいをし
ないようとすること。第二条では仏教を
敬う生活をすること、国家があるべき姿
だけではなく、全ての人が遵守すべき平和、
平等そして慈悲の心による。太子は「法
華經」「維摩經」「勝鬘經」を講義され
たが、「維摩經」は在俗信者の維摩が仏
弟子を啓発する經典であり、自身と重
ね合わせ、「勝鬘經」を推古天皇に三日
間講じたのは勝鬘夫人が女性であり、太
子が推古天皇の摂政であったからと推察
出来る。「勝鬘經」には捨身、身を捨て
よ、と説かれている。法隆寺の玉虫厨子
の右側面には「捨身飼虎圖」、左側面に
は「施身聞偈圖」が密陀絵（油絵）で
描かれている。

天岸淨圓（あまぎしじょうえん）

1949年（昭和24年）生まれ。本願寺派布教使。
行信教校講師、大阪教区東住吉組西光寺住職。